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Прежде всего хотелось бы подчерк�
нуть, что доклады, которые мы услы�

шали, производят сильное впечатление, по�
скольку налицо масштабный результат ис�
следовательской деятельности институтов
Сибирского отделения РАН. Немало приме�
ров качественного укрепления и развития ма�
териальной базы, лабораторных эксперимен�
тов, действия инновационной, технопарковой
инфраструктуры, создания базовых условий
для того, чтобы разработки ученых могли
быть скорее реализованы в экономике и вы�
ходили на рынки на мировом уровне — за
счет этого удается решать много проблем.
Несомненно также повышение качества и эф�
фективности подготовки новых молодых кад�
ров для науки. Думаю, для всех присутству�
ющих очевидно, что именно наука играет осо�
бую роль в решении всех задач развития –
экономики, образования. Мы можем и долж�
ны сохранять и укреплять мировую конкурен�
тоспособность.

Ведь именно научный потенциал являет�
ся основой и гарантией того, что мы сможем
успешно решать задачи развития регионов
Сибири. Безусловно, только на основе науч�
ных достижений и разработок можно эффек�
тивно осваивать эти природные богатства и
ресурсы, которыми обладают данные реги�
оны, только за счет современной науки мож�
но выйти на иное качество использования
имеющихся природных ресурсов. Формиру�
ются специальные программы глубокой пе�
реработки всех видов сырьевых ресурсов,
которые имеются на территории Сибири.

Именно за счет современной науки можно и
должно сформировать инновационную, но�
вую экономику, без которой не только не ре�
шим первый блок задач, но и вряд ли можно
объяснить социальную привлекательность
региона, сохранять молодые кадры и дости�
гать тех параметров эффективности, о кото�
рых говорят руководители государства. По�
этому, понимая безусловный приоритет на�
уки в развитии Сибирского региона, я схе�
матично назову некоторые задачи развития,
усиления государственной поддержки си�
бирской науки. Это необходимо для того, что�
бы эффективно решать все эти задачи.

Действительно, в последнее время фи�
нансирование увеличилось, но я думаю, что
невозможно говорить о развитии науки без
наращивания бюджетных вливаний. Очень
важно понимать, что это вряд ли может про�
изойти революционным способом, здесь,
скорее, надо активно подключить два новых
направления, правильно понимать и оцени�
вать со стороны возможности науки в реали�
зации тех больших федеральных программ,
которые сейчас формируются. Об одной из
них председатель СО РАН А.Л. Асеев гово�
рил подробно — это получение государствен�
ного заказа науки для выполнения большой
программы мероприятий в сфере обороны
и безопасности. Совершенно очевидно, что
те огромные средства, которые запланиро�
ваны на эти программы, невозможно осуще�
ствить без новых разработок, технологий, без
того, что может и должна реализовывать толь�
ко наука. И здесь нужно точно вписаться в
эти направления.

Как я уже сказал, у нас имеются масш�
табные программы по глубокой переработке
ресурсов. Мы не можем продолжать зани�
маться добычей традиционных видов ресур�
сов – нефти, газа, угля, не говоря уже о более
сложных и ценных ресурсах — без техноло�
гий глубокой переработки. Надо создавать
особую нефтегазохимию, углехимию, на юге
Западной Сибири нужно обеспечивать глу�
бокую переработку даже такого традицион�
ного ресурса как зерно; здесь будут особые
государственные программы, которые без
науки реализовать невозможно. Совершен�
но очевидно, что появятся и глобальные го�
сударственные программы, направленные на
развитие медицины и улучшение качества
жизни. И опять же, не может быть прогресса
без современных исследований в этой сфе�

ре – биологии, биотехнологии.
Во время своего недавнего посещения

двух институтов СО РАН биологического про�
филя я увидел в этом направлении очень
интересные результаты, есть проекты, кото�
рые должны финансироваться специально,
дополнительно, за счет особых федеральных
программ. Кроме того, мне представляется
очень важным не упускать, а наоборот, мак�
симально активизировать работу по более
точной адаптации самих институтов. Считаю,
что это движение не может быть односто�
ронним: нужно самим создать дополнитель�
ные условия для привлечения средств. Дос�
таточно сложно получить качественный при�
рост финансирования, если ничего не меня�
ется в структурном плане. Поэтому в каких�то
случаях могут формироваться национальные
центры и за счет этого создаваться специ�
альные программы, возникать дополнитель�
ные задачи, интеграционные кластерные
проекты, когда объединяется много подраз�
делений, научно�образовательные центры с
более точной и системной интеграцией на�
учно�исследовательских институтов и уни�
верситетов. А под эти новые организацион�
но�структурные образования – закладывать�
ся специальные средства. Вот в этом направ�
лении все мы должны активно работать —
это будет основой для качественного увели�
чения и государственного бюджетного фи�
нансирования.

Однако понятно и то, что одним бюджет�
ным финансированием проблем не решить.
Как показали предыдущие докладчики, ин�
ституты СО РАН умеют привлекать заказчи�
ков. Более того, совершенно очевидно, что
без повышения востребованности науки тоже
нельзя будет много сделать (это касается и
привлечения финансов), поэтому нужно при�
нять целый ряд решений. И самое главное —
надо, чтобы экономика активней работала с
академическими институтами и университет�
скими центрами, а для этого потребуется об�
новить некоторые статусные нормы функцио�
нирования академических институтов. Дол�
жно присутствовать больше свободы, адап�
тации к экономической интеграции, иначе
возникнет ситуация, когда какие�то крупные
компании начнут создавать научные центры
заново, поскольку будет затруднено взаимо�
действие, усложнятся интеграционные про�
цессы. И получится, что фундаментальная
наука с накопленным потенциалом и уникаль�

ными исследовательскими возможностями
будет страдать от недостатка заказов, а ка�
кие�то корпорации станут создавать с нуля
научные центры, а это — потеря времени. Вот
для такой интеграции, возможно, и потребу�
ется особый статус.

Считаю также, что государство должно
принимать меры по развитию и масштаби�
рованию инновационной и технопарковой
инфраструктуры. Конечно, еще рано гово�
рить о результатах работы свободной эко�
номической зоны и Новосибирского техно�
парка, но мне кажется, что потенциальные
возможности очевидны. На глазах улучша�
ется качество работы новых инновационных
компаний, университеты и институты уже по�
другому реагируют на очень многие запро�
сы экономики. На самом деле здесь не очень
существенны вложения, более важна идео�
логическая твердость, важно придерживать�
ся такого пути развития. И, конечно, с уче�
том «географии» — Сибирскому отделению
необходимо, чтобы в этот процесс включа�
лись и другие регионы. Здесь при неболь�
ших вложениях средств можно получить хо�
роший эффект развития науки. Конечно, го�
воря о развитии науки, мы имеем в виду и
систему подготовки кадров. Нельзя сказать,
что здесь нет продвижения, но сама ситуа�
ция, когда высшее образование переходит
на двухуровневую систему, предполагает
более быстрые и концентрированные реше�
ния. Нужно максимально задействовать ме�
жуниверситетскую и межинститутскую ин�
теграцию, чтобы готовить кадры самого
высокого уровня.

Принципиально важным для развития
научных центров считаю и качественное
улучшение социально�бытовой, коммуналь�
ной и транспортной инфраструктуры. Ду�
маю, во многих регионах Сибири, в том
числе и в Новосибирске, мы недостаточно
используем то объективное преимущество,
которое исторически создано — наука скон�
центрирована в городках, наукоградах. То
есть имеются условия, позволяющие легко
сконцентрировать бюджетные ресурсы
субъектов федерации и города на том, что�
бы именно здесь в первую очередь созда�
вать современные условия, касающиеся
строительства всех объектов. Но здесь дол�
жна быть и федеральная поддержка, иначе
мы будем по�прежнему находиться в неко�
тором вакууме.

Безусловный приоритет науки
Из выступления В. А. Толоконского, полномочного представителя Президента РФ в Сибирском федеральном округе

Уважаемое собрание, позвольте вас
приветствовать в этом зале от лица

губернатора и правительства Новосибирс�
кой области. Для нас такого рода меропри�
ятия  являются важнейшими в обществен�
но�политической жизни области благодаря
особому статусу Академгородка —  выдаю�
щегося центра науки и образования. Хоте�
лось бы выделить основные моменты в на�
шей совместной работе за истекший год.

Как уже было сказано Александром Ле�
онидовичем,  в прошедшем году совмест�
ные усилия были направлены на пересмотр

нашего взаимодействия и достижение кон�
сенсуса, чтобы наука постепенно станови�
лась реальной производительной силой, и
ее присутствие в регионе стало определя�
ющим фактором в экономической и соци�
альной сферах нашей жизни. Было много
дискуссий, порой очень острых, в которых
пришло осознание того, что и как мы долж�
ны сделать, чтобы  серьезные задачи, сто�
ящие сегодня перед страной в целом, а так�
же отдельными регионами и структурами,
стали реальной силой и реальным ресур�
сом.

Первое, в чем нам удалось выработать
единую точку зрения, – наука, находясь на
территории региона, должна активно вли�
ять на темпы роста экономики. Главное для
любого региона – это высокие темпы роста
валового регионального продукта, в связи
с этим мы должны перестроить таким об�
разом многие наши инструменты взаимо�
действия, чтобы знания, способности рож�
дать новые идеи и новые технологии, но�
вые организационные решения воплоща�
лись в жизнь как можно быстрее.

Поэтому мне кажется, что программа Го�
сударственной поддержки комплексного
развития Советского района г.Новосибир�
ска и научных центров СО РАН и СО РАМН
на 2012�2016 годы, концепцию которой мы
обсуждали самым широким образом с на�
селением этой территории, показала, что

люди, проживающие здесь, активно вклю�
чаются в создание особой атмосферы, осо�
бого характера жизни этой территории. И
это тоже ресурс, который, если его по на�
стоящему использовать, позволит превра�
тить наши научные центры в нечто новое и
более эффективное. Во всяком случае, в
документе мы единодушно определили, что
перспективой развития Советского района
является научно�технологический центр
мирового уровня, задача которого высту�
пать ядром развития региональной и суб�
региональной экономики и преобразования
социальной сферы.

Сейчас эта программа проходит этап
наполнения конкретными мероприятиями,
определения объема источников ресурсов,
с помощью которых мы можем воплотить
все это в жизнь. Мы должны создать усло�
вия, позволяющие опираться в этом раз�
витии не только на ресурсы регионов, что
было бы связано с очень большими вре�
менными потерями, либо с невозможнос�
тью достижения поставленных целей, мы
должны создать условия для эффективно�
го притока ресурсов федерального бюдже�
та и, самое главное, внебюджетных средств
(и в этом наши с СО РАН мнения совпада�
ют).

Мы будем способствовать тому, чтобы
на территории Советского района и в це�
лом Новосибирска появлялось все больше

Залог успеха — в единстве с практикой
Из выступления В. А. Никонова, министра образования, науки и инновационной политики Новосибирской области

центров, заинтересованных во взаимодей�
ствии с научными организациями, готовых
совместно осуществлять технологические
разработки, проводить исследования и де�
лать разработки, которые позволят в даль�
нейшем активно развиваться, повышая
производительность труда, эффективность
во всех производственных сферах. Мы ви�
дим определенные возможности эволюци�
онного преобразования в социальной сфе�
ре, которая сегодня далека от высоких тех�
нологий, и это, пожалуй, ее главная про�
блема.

Я полагаю, что гости, находящиеся в
зале и представляющие другие регионы,
солидарны с таким подходом. И мне кажет�
ся, этот подход, должен стать в некоторой
степени ключом к взаимодействию науч�
ных организаций, где бы они ни находи�
лись, с  территориальными органами ис�
полнительной власти и населением, чтобы
объединив и сконцентрировав усилия на
важнейших направлениях, задать совер�
шенно новые темпы процессам развития и
преобразования территории нашей стра�
ны. Поэтому в заключение позвольте выра�
зить благодарность Президиуму СО РАН и
всем научным организациям, которые ак�
тивно включились в эту работу. Я думаю,
что именно этот единый, хорошо продуман�
ный и проработанный подход, является за�
логом дальнейших успехов нашей работы.

№ 17 (26 апреля 2012 г.)

НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ СО РАН


